

LA ÚLTIMA HORA

DOS EDICIONES DIARIAS.

Diario de la noche, de información, literario y artístico

AÑO XI.—NÚMERO 3675.

Cierre: La de los correos, á las doce de la tarde.
Palma y pueblos de la línea férrea, seis noche.

Palma de Mallorca.—Jueves 19 de Enero de 1905

Edición para Palma y pueblos de la línea férrea.

Crónica internacional

Ha terminado otro de los actos del drama político representado en Hungría. La escena ha tenido lugar en el Real Castillo. Sala moderna, elegante, llena de luz. Bajo el regio dosel, el anciano y respetable jefe viviente de los Hapsburgo, vestido con el rojo uniforme de general húngaro. En torno de él, ministros y funcionarios, con vistosos trajes oficiales. Delante, los diputados de la mayoría, ataviados á usanza del país.

Francisco José, veterano del Trono (cincuenta y siete años lleva en el de Austria-Hungría) leyó con firme y clara voz, marcando perfectamente sílabas y conceptos, el discurso de rúbrica poniendo fin á la vida de estas Cámaras, que nacieron el 24 de Octubre de 1901, y tan estéril y revuelta existencia han tenido.

Contra lo que muchos esperaban, en dicho documento ninguna censura se dirige á las intemperantes oposiciones. Sólo de paso hácese en él discreta alusión á la necesidad de reformar un Reglamento inútil, para que el Parlamento pueda en adelante cumplir su misión. Al hablar de la estrecha unión existente entre el Rey y el pueblo húngaro, una salva atronadora de aplausos dejó oír. El anciano Monarca levantó breve instante los ojos del papel y miró las caras de los diputados que aplaudían, cual si quisiera escudriñar el alcance y valor de sus manifestaciones. Al terminar, sonaron nuevos y calurosos aplausos, y el órgano, en vez de tocar, cual otras veces, el *Gott Erhalte* austriaco, tocó el himno nacional húngaro. Tampoco flotó sobre el edificio durante la ceremonia la bandera de Austria.

De propósito escribo estos detalles, que revelan cuán monomaniacos están los húngaros en punto á independencia nacional y cuán orgullosos de sus costumbres y de su carácter. El Emperador-Rey ha juzgado, muy acertadamente, que es preciso transigir con esos detalles de color local y satisfacer esas infantiles vanidades si el problema húngaro debe resolverse de manera pacífica y satisfactoria. El golpe de Estado parlamentario dado por el conde Tisza, aun cuando necesario, ha sido atrevidísimo. Los presupuestos de 1906, que según la ley deberían haber sido votados por las disueltas Cámaras, han quedado en suspenso. A esta situación política llámase en Hungría situación *ex-lex*, y aunque el Parlamento próximo empezará sus tareas el 15 de Febrero, dicha anomalía legal no desaparecerá. El Gobierno saldrá del paso por medio de unos créditos supletorios hasta el próximo presupuesto de 1906.

El conde Tisza es, sin duda ninguna, uno de los hombres políticos más tenaces y enérgicos de Europa. Su campaña contra las oposiciones, en eterno escándalo y perpetua obstrucción, habría rendido á cualquiera otro hombre. Pero el presidente del Ministerio húngaro, no satisfecho con sus trabajos de gobernanza, ha realizado, durante algunos días, una enérgica campaña en defensa de su gestión, por varias ciudades. Al fin, cansado de luchar en balde, acude á la disolución del agitado Parlamento. ¿Le serán favorables las nuevas elecciones? Aunque numéricamente obtenga mayoría, ¿cómo evitar que salgan elegidos bastantes de los obstruccionistas? Con sólo un grupo de ellos hay base más que sobrada para entorpecer toda labor gubernamental y parlamentaria.

Las oposiciones (que por cierto no han acudido al acto de la clausura oficial de las Cámaras) místranse unidas ante la próxima batalla electoral. Su nervio lo constituye el partido de la Independencia, dirigido por Francisco Kossuth. En torno de él se agrupan elementos muy varios: unos dirigidos por el barón Bauffy, otros, por el conde Apponyi; otros, en fin, disgregados ha poco de la mayoría, por Julio Andrássy. Si, como parece, van unidos á la lucha, ésta será muy empeñada y difícil. Pero un hombre del temple de Tisza no es probable se deje vencer; y, en último término, soy de los que creen saltará por encima de leyes casuísticas, de trabas legales y de convencionalismos políticos. Si no lo hiciera será impedido por elevadas influencias.

Hungría necesita orden y paz, y esto sólo se obtiene, en momentos febriles y situaciones violentas, por medio de una voluntad vigorosa que se imponga por fuerza. No es sitio éste á propósito para entrar en detalles acerca del fondo de la cuestión de las nacionalidades, que está á punto de acabar con las fuerzas del Austria. El hecho brutal, evidente, es que los once pueblos alemanes, magyares, checos, polacos, rutenos, eslovacos, serbios, croatas, eslovacos, rumanos ó italianos luchan y se agitan en todas las regiones del imperio. Si á una, por su importancia ó cualquiera razón, se le otorgan derechos autonómicos, por fuerza las restantes habrán de pedirlos también.

Los checos demandan que la Bohe-

mia, Moravia y Silesia formen un reino como el de Hungría; y los húngaros, á su vez, no satisfechos con su autonomía presente, piden la sola unión personal con Austria, separando hacienda y ejército. Si Francisco José hiciese caso de estas y otras peticiones, el imperio se trocaría en un Estado federal. Pero como en él no habría ni la unidad de raza ni la energía central y unificadora del imperio alemán, ¿quién asegura la estabilidad de semejante organismo político? En breve Italia absorbería los elementos italianos; Servia y Rumania, los suyos; las Polonias rusa y alemana estrecharían también sus relaciones nacionales con sus hermanos los polacos de Austria. Y sobre tanta ruina podría escribir: «El imperio austriaco, fué. Ya pertenece á la historia».

Negro está el horizonte. Aun vive el Emperador Francisco José, garantía de paz y de unión por su carácter, por su edad, por su experiencia. Pero, desgraciadamente, el veterano y respetable Monarca no puede ya vivir muchos años. Dícese que su sucesor, sobrino suyo, es intransigente partidario del centralismo y la unidad bajo la tradicional hegemonía de los elementos alemanes. En este caso, su advenimiento al Trono agudizaría la enfermedad. Pero, ¿quién sabe si agudizando el proceso morboso vendría una curación? En Medicina así ocurre á veces. Si esto no acaeciese, la disgregación del imperio austriaco sería un hecho, y otro el suicidio de las nacionalidades que lo forman, colocadas, débiles y divididas, entre ambiciosos y poderosos vecinos.

PALMERIN.

De la guerra

Al capitular Port-Arthur pudo creerse, por unos momentos, que la guerra terminaría.

Los japoneses no tenían motivo alguno para continuarla. Sus ejércitos habían vencido á los rusos en doce combates y en dos batallas campales; ganaron la plaza de Port-Arthur; su armada destruyó, casi sin pérdidas, la flota enemiga. Toda la Manchuria meridional quedaba en su poder, y desde el extremo límite del Kuan-tung hasta las orillas del Cha-ho sólo la bandera japonesa tremolaba al viento. Y resultados tan grandes los habían conseguido sin padecer una sola derrota. Dueños de Corea y de los puertos manchurianos, ¿qué más podían desear? No era, pues, raro que el gobierno de Tokio hiciera proposiciones de paz. No las hizo.

Rusia perdió en diez meses de guerra una flota compuesta de siete acorazados y once cruceros; sus ejércitos retrocedieron más de trescientos kilómetros empujados por la presión de los japoneses y cada vez que intentaron resistir ó atacar fueron derrotados. El gobierno de San Petersburgo debe haber comprendido que cuantos predicaron la guerra, estaban equivocados de medio á medio; que casi todos los generales que se encargaron de rechazar á los japoneses, no se han mostrado dignos de la tarea que se les confió; que la administración militar, de la que durante cinco años fué jefe supremo el general Kuropatkin en su calidad de ministro de la Guerra, estaba corrompida; que el ferrocarril transiberiano no bastaba para transportar los hombres y aprovisionamientos que una guerra formal requería. Y el Czar en primer término, y los ministros en segundo término, deben haberse enterado de que el movimiento revolucionario, acrecentado por el llanamiento poco oportuno de reservas y por la paralización que ha engendrado la guerra, era no ya un riesgo lejano, sino un peligro inminente. Pareció, pues, natural que Rusia, después de advertir el crítico de su situación, se aviniera á firmar la paz. No lo ha querido.

Continúa la guerra. El Japón quiere sacar más ventajas de la crítica situación de su enemiga. Rusia, movida de un orgullo que sienta muy bien á las clases directoras, pero que no comprenden ni prohíben las clases populares, no quiere firmar la paz antes de que sus ejércitos hayan alcanzado una victoria estruendosa sobre los japoneses.

Ya que la guerra no termina, veamos en qué situación se hallan los adversarios y con qué medios cuentan para alcanzar un triunfo definitivo.

Los japoneses, haciendo un esfuerzo colosal, pueden poner en la Manchuria de quinientos á seiscientos mil soldados y un material de artillería mucho más potente que el de sus enemigos. Para racional y munición su ejército cuentan con el dominio absoluto del mar. Del Japón á Port-Arthur, de ahí á las líneas del Cha-ho invierten tan sólo cinco días los vapores y ferrocarriles. El transporte de tropas se puede verificarse por masas de quince, de veinte, de cuarenta mil hombres. Basta hacer una leva, instruir y armar á los reclutas y marchan regimientos y más regimientos á la Manchuria. Hasta ahora no se ha dado el ca-

so de que haya habido desertores en el Japón. La guerra contra Rusia es popular. Ha sido, además, victoriosa hasta ahora, y un pueblo batallador como el Japón se enardece cuando sus hijos obtienen una gloria y unos triunfos que nunca pudieron esperar contra una nación que pasaba por ser la más poderosa de la raza blanca. Dejará, pues, que mueran sus hijos, que queden empeñadas su Hacienda y las propiedades particulares á trueque de vencer, de humillar á los rusos, de convertirse ellos, los japoneses, en un pueblo que, respecto de todos los países asiáticos, sea algo así como lo que representan Alemania en Europa por su ejército ó Inglaterra por su marina.

¿Qué puede oponer Rusia á ese alud de energía, de combatividad que contra ella se despena?

Tiene Rusia una extensión territorial cincuenta y dos veces mayor que el Japón; tiene el duplo más un tercio de habitantes más que el imperio del Sol naciente. Pero, como dijimos antes de empezar la guerra, la distancia aniquila sus fuerzas. Aglomerado de pueblos distintos, de diversas religiones, de idiomas diferentes, no es una verdadera nacionalidad en el sentido estricto de la palabra. Cuantos hablan del panslavismo, de la gran patria rusa, desconocen por completo la organización del inmenso imperio. Lo que quieren los rusos propiamente dichos—suponiendo, y es muy suponer, que lo quieran—no lo quieren los polacos, los finlandeses, los caucásicos, los turcomanos, los habitantes del Turquestán. Cada derrota que padecen los rusos se celebra en Helsingfors, en Varsovia, en Tiflis, en Bukhara y en Samarkanda.

La partida es desigual y Rusia representa el lado débil.

A. RIERA.

CARNET de MODAS

Las veladas y *soirées* de invierno suelen ofrecer ocasiones para lucir vistosos trajes y adornos. Pero en todo tiempo, amigas mías, seguiremos ocupándonos del mismo asunto. Generalmente, todos sentimos diatribas. Una de las caprichosas diatribas de la suerte ha consistido en entregarnos el dominio de los corazones como mujeres para que estemos sometidas á la tiranía de la moda como esclavas.

Cada año la moda impone sus preceptos, no solamente respecto á las telas y al corte de los vestidos, sino á la manera de llevarlos. La dictadura se extiende también al ornato de las habita-



ciones y á las diversas cosas que pueden ser objeto de nuestros gustos y entretenimientos.

Lo feo nos parece hermoso y lo modesto, cómodo, si se adopta á las conveniencias de la época, pues seguimos la corriente por no incurrir en nota de cursis ó no pasar plaza de candidas provincianas, ignorantes de las reglas del buen tono.

En los días de invierno nos agrada poco abandonar nuestras respectivas moradas cuando estas son confortables. Debemos ofrecer á los amigos algunos estímulos de atracción para que nos visiten. El té de las cinco ó de hora fija (*five o'clock tea*) se sirve á todos los concurrentes; un repleto buffet está preparado con abundancia de pastas y golosinas. El chocolate tradicional de los españoles va haciéndose lugar en las costumbres inglesas, pero el té siempre está dispuesto aún para los que llegan después de la hora señalada.

Pero más agradables que las visitas de chiquitas son las reuniones íntimas cuando vienen á casa las amigas de confianza, sabedoras de que para ellas siempre estamos visibles y dispuestas á prescindir de ceremonias. También hay té de chocolate, pero con la conversación alterna el entretenimiento del bordado ó de otras labores.

Dos modelos de elegantes *toilettes* pueden ofrecer hoy á mis amables lectoras, con aplicación á las dos clases de reuniones.

La primera es de papalina de seda gris hierro. El cuerpo se guarnece con una banda de nube que cruza el pecho pudiendo ser igualmente este adorno de terciopelo del mismo color que el resto del vestido, pero en uno y otro caso será de tono más oscuro el adorno. Manga abullonada y muy amplia, guarnecida en el puño con ruche ó terciopelo.

La falda, de cola y muy amplia, se guarnece con un delantal cruzado horizontalmente por ruches ó terciopelos.



Pequeña corbata de guipure crema, cinturón de seda y plástón, también de terciopelo fruncido, completan esta *toilette* para reuniones íntimas.

El segundo vestido está dedicado á las visitas de etiqueta. Es de velutina albaricque. Cuerpo bolero adornado con rimbos de guipure de Venecia crema. Este mismo género y color es el que da a tone á la blusa adornada por delante con botones fantasía y pequeños lazos.

El cinturón y los puños son de terciopelo mandarino.

Sombro tricrómico de terciopelo liso color albaricque, adornado con rosas de tonos claros y oscuros.

Pero no olviden las amables lectoras que la oportunidad en el empleo de los trajes es una exigencia de la moda.

OFELIA.

Paris 13 Enero.

La campaña anticlerical en Chile

En los telegramas recibidos últimamente de Santiago de Chile se anuncia que continúa el gobierno la campaña anticlerical emprendida con grandes bríos.

Si que la tarea de cerrar las escuelas confesionales, é implantar la enseñanza esencialmente laica, entre las protestas y censuras de los conservadores.

Han sido presos los profesores del colegio de San Jacinto.

El diputado Echenique explicó ayer una interpelación en la Cámara y un ministro le contestó amenazando con adoptar graves resoluciones.

El diputado Rivas apostrofó al representante del gobierno y con tal motivo se promovió extraordinaria agitación en la asamblea.

Los conservadores están resueltos á recurrir á la obstrucción para impedir la aprobación del presupuesto, por haber sido suprimida en él la subvención á las escuelas cristianas.

El delegado apostólico ha visitado al ministro de Negocios extranjeros para hacer algunas observaciones y el segundo contestó que es necesaria la clausura de las escuelas para restablecer la tranquilidad moral.

Señal de muerte cierta

El ojo esmeralda

Casos, hay por fortuna bastante raros, algunos de los cuales tal vez no lleguen á ser conocidos, de inhumación prematura de personas que sólo han muerto aparentemente y despiertan en el ataúd.

En el tiempo de epidemia, particularmente, es necesario apresurar la inhumación; y el peligro del contagio no siempre permite un examen suficiente profundo para alejar toda posibilidad de error, error de gravedad inponderable, en la comprobación de un fallecimiento.

Así, no será inútil que se indique un procedimiento del doctor Icart, que suministra al facultativo un medio de comprobación, al parecer, de seguridad absoluta.

Trátase de la prueba con la fluoresceína. Inyectando en el tegido celular una solución de fluoresceína, compruébase cuando la circulación persiste, una coloración amarilla de la piel y las mucosas una amarillez intensa consecutiva de la absorción de aquella substancia,

mientras que el ojo se vuelve completamente verde, como una esmeralda engastada en la órbita», dice el autor.

Si hay detención completa en la circulación nada aparece. Así, cuando transcurrido cierto tiempo después de la inyección, no se vea producirse fenómenos de coloración tales, puede darse por indudable la muerte.

Un retorno á la vida se manifiesta por la vuelta de la circulación, es decir, automáticamente en algún modo, apareciendo la coloración amarilla de la piel y el verde del ojo.

Así, bien parece que en caso de epidemia no sería inútil, dos horas antes de poner al muerto en el ataúd, darle una inyección de fluoresceína, lo cual no desfigura, como ya se ha dicho, al cadáver, sólo desfigura, y aun momentáneamente, al vivo. Este procedimiento para indicar la certidumbre de la muerte parece digno de recomendarse.

Para las damas

La mano de una mujer, puede decirse que es la mujer misma. Por algo cuando á una mujer se pretende, se dice que se pretende su mano. Unas manos lindas y bien cuidadas son el mayor signo de distinción de una mujer. Se han escrito infinidad de tomos demostrando la relación que existe entre el carácter, las cualidades, las virtudes y los defectos de una mujer y la forma de sus manos.

Una mujer que se esime debe siempre poner especial atención en el cuidado de sus manos, entregándolas á una *manicure* que es oficio difícilísimo y que casi no existe en España, donde en estas cuestiones de refinamiento andamos poco menos que como en los tiempos primitivos.

El valor estético que tienen las manos lo han echado de ver de tal modo los modistos de hoy, que en las últimas creaciones de la moda exigen las mangas muy cortas, dejando completamente al descubierto las manos y las muñecas.

Hace dos ó tres años decretó la moda las mangas largas, excesivamente largas, que solo dejaban admirar las puntas de los dedos. Con ello vino, naturalmente, la moda de las sortijas, que debían llevarse en cantidad enorme. En cambio no se usaban en absoluto los brazaletes.

Actualmente se nos impone el reverso de la medalla. Mangas cortas y gran profusión de joyas aprisionan las muñecas.

Con ello salen ganando las mujeres, salen perdiendo y riñendo los maridos y salimos muy satisfechos los solteros porque podemos contemplar las blancas manos y los lindos brazos que nos cautivan y enloquecen.

Una dama de la alta sociedad londinense, se ha presentado uno de estos últimos días en un palco del Convent Garden con un camaleón, sujeto con una pequeña cadena. Se podía ver desde todo el teatro, al animalucho subir y bajar por las paredes del palco.

Según los periódicos extranjeros, parece que la manía de lucir consigo animales extraños ha llegado á su apogeo entre las señoras de la aristocracia inglesa. Se cita una elegante dama que lleva siempre como brazalete una pequeña culebra (*lagartol lagartol*). Lady Dorothea y Lady Estella Hope poseían antiguamente una nutria domesticada que las seguía por todas partes como un perro; al morir la nutria ha sido reemplazada por una liebre que cumple un igual minuciosidad su cometido.

Lady Anglesey posee un diminuto mono de pelo sedoso que lleva siempre sobre ella.

Otra noble dama tiene un erizo que la sigue siempre. Mistress Holland, por último, lleva á todas partes un pequeño lagarto verde adornado con cintas claras, que trepa á los hombros de su dueña y permanece allí horas enteras.

Es una moda deliciosa; pero no nos atrevemos á recomendarla, porque, ya que no á sus propietarias, es posible que ocasionase á otras damas no pocos trastornos nerviosos.

Agitación política en Rusia

El corresponsal de un periódico en Copenhague trasmite la siguiente información, que es muy comentada.

«El príncipe Trubetskoí, que preside últimamente la asamblea de los «zemstvos» de Moscú, y escribió la famosa carta al Zar, ha abandonado súbitamente Rusia y se ha retirado á Stokholmo.

Se sospecha que ha adoptado esa resolución por estar persuadido de que los reaccionarios rusos van á arrear en sus persecuciones contra los liberales.

Como prueba de que se inicia un nuevo movimiento de reacción se cita el hecho de que en varias grandes ciudades rusas las autoridades han suspendido las reuniones de profesores, por haber manifestado éstos sus simpatías por las nuevas ideas democráticas.

En Nijni Novgorod, donde se reunie-

ron los catedráticos para celebrar el aniversario de la fundación de la Universidad y se comenzó á discutir las cuestiones de actualidad ante numerosa concurrencia, la policía invadió el salón de la asamblea para dispersar á los reunidos y la emprendió á sablazos contra todos, tirando por tierra á varias señoras.

Los agentes hirieron á diez personas, y su brutalidad llegó á tal extremo, que el alcalde de la ciudad y el presidente del gobierno de la provincia han elevado quejas al gobierno central.

Por telégrafo

De Provincias

Gran temporal.—Pidiendo alivio

Madrid 19 á las 8'30

Del Ferrol comunican que se ha desencadenado en aquella región un gran temporal.

Los sembrados han quedado destruidos.

El mar se halla muy agitado. Varios buques extranjeros han entrado en el puerto, de arribada forzosa, habiendo algunos de ellos sufrido averías.

Dicen de Castellón que se ha desarrollado un recio vendabal que ha destruido la cosecha de naranjas.

Los agricultores que han quedado en la miseria, se dirigirán al gobierno para pedirle alivio.

Temporal.—Grandes destrozos.—Enfermedad infecciosa.

Madrid 19 á las 8'30

Vigo.—El temporal ha inundado varias casas.

En el arbolado público, en los faroles del alumbrado y en los hilos telefónicos ha causado grandes destrozos.

Se ha prohibido á los pescadores salir al mar.

Existen temores sobre una enfermedad infecciosa que se ha presentado en Oporto.

Adhesión

Madrid 19 á las 8'30

Bilbao.—Ha celebrado una reunión en esta ciudad la «Liga Vizcaína de Productores». En ella se acordó secundar la iniciativa de la sociedad «Euscaldina» para gestionar la modificación y aprobación de las bases presentadas en el proyecto de ley de protección á la marina mercante; solicitando que los beneficios consignados en el artículo 8, se estiendan á los gangüiles, algibes y pontones que se construyan en arsenales españoles.

Extranjero

Temporal en Cete

Madrid 19 á las 2'30

Cete.—Reina en esta zona un fuertísimo temporal.

Gigantescas olas penetraron en el puerto llegando á inundar las principales vías de la parte baja de la ciudad, por donde corre el mar. Los vaporeitos que navegaban por dichas calles tuvieron que refugiarse en los puntos mas retirados.

Muchas barcas fondeadas en el puerto principal rompieron sus amarras, produciéndose averías de consideración.

Las pérdidas causadas por el temporal son muy grandes.

Huelga

Madrid 19 á las 2'30

San Petersburgo.—Los obreros de la fábrica de Skeglik en número de 8000 se han declarado en huelga. Piden la jornada de ocho horas.

La misión de Fez

Madrid 19 á las 2'30

«Le Temps», periódico parisien, publica un telegrama de Marruecos diciendo que la misión francesa que se dirige á Fez fué saludada con entusiasmo por los moros á la salida de Larache.

A las cinco de la tarde terminó su marcha, levantando campamento en Haradi.

FABRA

Vino tinto de Mallorca de La Bastida

DEL COSECHERO P. MARTINEZ

Este vino es de pura uva, sin mezcla de ninguna clase

Table with 4 columns: Se detalla, con envase, Ptas., sin envase, Ptas. Rows for 8, 4, and 2 liter bottles.

Puntos de venta autorizados: Oclmado de La Providencia, de D. Vicente Pomar. Despacho de D. Bernardo Estela, Marina, frente al Cuartel de Caballería.

La antigua Casa CORTÉS Y PIÑA

VULGO CAN BOU CALLE SIETE ESQUINAS NÚM. 11

Ofrece á sus parroquianos y al público en general grandes y nunca vistas rebajas en todos los géneros por final de temporada.

NO EQUIVOCARSE SIETE ESQUINAS—14

ALCANCE DE LA NOCHE

Nuestra información

Asuntos municipales

Para el próximo sábado se halla convocada la Comisión de Fomento y Beneficencia.

En la sesión pública ordinaria que debe celebrarse este Excm. Ayuntamiento, el día 23 del actual en primera convocatoria ó en su caso el 25 del mismo en segunda, se procederá al sorteo de los vocales asociados que deben formar parte de la Junta Municipal de esta Ciudad, durante el primer año.

Esta mañana D. Jorge Anekermann ha tomado posesión del cargo de deliniente del Ayuntamiento.

De viaje

Con dirección á la Habana ha salido hoy nuestro estimado amigo el distinguido médico oculista D. Juan Ramonell, el cual, como dijimos ya en uno de nuestros números anteriores, marcha á aquella capital para cumplir compromisos contraídos con algunos clientes de su reputada clínica, durante la prolongada fecha en que la tuvo allí establecida.

La permanencia del Sr. Ramonell en la isla de Cuba no será larga, pues que solamente se limitará al tiempo preciso de practicar las operaciones citadas. Al despedir á tan querido amigo deseándole un feliz viaje, hacemos votos para que la misión que de momento le obliga á abandonar nuestra amada roqueta se vea coronada por el más completo éxito.

Colegio Médico-Farmacéutico

El Presidente del Colegio Médico-Farmacéutico D. Pedro Jaime Matas ha tenido la atención, que deseamos, de inaugurar á la sesión inaugural que se celebrará el día 22 del actual á las seis de la noche, en la que leerá el discurso de reglamento el socio de número D. Miguel Castañer Vinota sobre el tema: Lucha Social contra la tuberculosis.

Las nóminas de Menorca

Dice El Magister: Balear. «Dificultades en las comunicaciones ocasionaron algún retraso en la llegada de las nóminas de Menorca á la Ordenación de pagos, y agotó á la consignación del presupuesto que con nuestros compañeros de la vecina isla se cobra la mensualidad de diciembre.

En vista de ello, la Junta Directiva de la Asociación Provincial de Maestros ofreció al Sr. Juan, habilitado de Menorca la cantidad necesaria para el pago de la mensualidad citada y habiendo éste aceptado el anticipo, de fondos de la Asociación se ha girado á Mahón el importe de la paga de diciembre, que ingresará en caja tan pronto como el Gobierno libre las nóminas pendientes de pago».

Es verdaderamente digno de elogio lo que según el órgano del magister acaba de hacer la Asociación de Maestros; demuestra, además, el desahogo en que vive aquella sociedad, que puede adelantar varios miles de pesetas, sin cobrar interés alguno.

Concurso de traslado

La Gaceta publica las propuestas formuladas por el Rectorado de Barcelona con motivo del concurso de traslado de 1904.

Afectan á Baleares los traslados siguientes: Son propuestos; para la escuela vacante en Palma (Soledad) D. José Castañer Chavarrá, con 2.000 pesetas de sueldo computables y 21 años, 9 meses y 8 días de servicio.

Para la de Manacor (1.375 pesetas) el maestro rehabilitado D. Sebastián Perallo Arbona (Orden de 4-VI-02) con 11 años y 14 días.

Para la superior de Felangí (1.650 pesetas) D. Francisco de P. Corvera Vicens, con 35 años, 6 meses y 26 días.

Para la escuela de niños de La Puebla (1.100 pesetas) D. Guillermo Coll Ribas con 35 años, 4 meses y 21 días y derecho preferente.

Quedan sin proveer por falta de aspirantes las escuelas de niños de Manacor y de San Luis.

Queda sin proveer la plaza de niñas de Petra por falta de aspirantes.

Los maestros propuestos deben manifestar en el plazo de diez días si aceptan ó no las Escuelas para que se las propo-

ne y se entiende que aceptan los que no lo declaren.

Transcurrido dicho plazo empieza á contar otro plazo de veinte días para entablar reclamaciones ante el Rectorado.

Robos

En la casa señalada con el número 1 de la calle del Padre Nadal esta mañana se ha cometido un robo consistente en un fardo de ropa blanca.

Puede ahora, la policía efectuar algunos trabajos para descubrir á los autores del robo; para ello recomendamos celo á los inspectores de dicho cuerpo.

También en un establecimiento de bebidas ayer le fué sustraído el capote á un concurrente.

La policía no ha logrado detener al caco.

A la Junta de Sanidad

Hemos denunciado á la Alcaldía, á la comisión de Sanidad municipal y al teniente de alcalde del distrito, el foco de infección producido por los montones de basura y criaderos de cerdos existentes en S' Hortel, y vemos que se han tomado pocas medidas para hacer que desaparezca aquel foco.

Dichos montones están situados á poca distancia de poblado y sus emanaciones, por fuerza, han de resultar perjudiciales y peligrosas para la salud de aquel vecindario que de cada día va engrosándose.

Teniendo fe en que la Junta Provincial de Sanidad atenderá los ruegos del vecindario, le suplicamos dicte medidas para evitar aquel foco infeccioso origen de muchas enfermedades, principalmente fiebres tifoideas.

Tómbola de la Cruz Roja

Relación de los objetos recibidos durante el día 18:

- Seis alfileres corbata, regalo de doña A. M.
Tres imperdibles, id. id. id.
Una cesta para labores, id. de doña T. F.
Una cestita cristal, id. de doña M. F.
Un par zapatos filipinos, id. de doña Concepción Bauzá.
Un jarro japonés, id. de doña Francisca Palet de Oliver.
Un plato japonés, id. de D. Bartolomé Oliver.
Seis pasadores para sombrero, id. de D. J. Ravés.
Una pulsera metal, id. de don A. Lladó.
Tres peinetas blancas, id. de don G. Ramofs.
Dos cadenitas porta abanicos, id. de D. S. Pomar.
Una caja para dulces, id. de D. Juan Muntaner.
Siete corbatas lazo, id. de doña María Piña.
Seis pares medias, id. de D. Luis Boigas.
Un redazo para azúcar, id. de don Antonio Fuster.
Doce mitones para señora, id. de don Francisco Segura.
Una botella elixir dentrífico, id. de D. Juan Ticolat.
Cuatro corbatas seda, id. de D. José Enrich.
Una gorra lana, id. de D. Cristóbal Darber.
Dor bebés, id. de D. S. Valls.
Tres corbatas, id. de una persona caritativa.
Un tambor para bordar, id. de don José Martí.
Tres pañuelos bolsillo, id. de D. Gabriel Forteza.
Seis pañuelos repulgo, id. de don F. Olid.
Un juguete lata, id. de D. M. B. Aguiló.
Dos cestitos mimbre, id. de D. Gaspar Aguiló.
Dos pares aretes luto, plata, id. de D. José Forteza.
Dos bastidores de bordar, id. de una persona caritativa.
Un despertador de sobre mesa, id. de D. Miguel Gisbert.
Un termómetro, id. id. id.
(Se continuará.)

El temporal

Segue reinando el temporal aunque no con tanta fuerza como ayer. El vapor Menorquín, esta mañana

tampoco ha llegado á nuestro puerto. Probablemente lo hará mañana.

El Bastias ha encontrado gruesa mar habiendo llegado con bastantes horas de retraso.

El Lulio y Bellver que debían salir ayer, el primero para Ibiza y Valencia y el segundo para Barcelona, lo han efectuado hoy á las horas de itinerario.

Mañana llegará de Barcelona el Bellver.

Los veleros todavía permanecen en el puerto aguardando que amaine el mal tiempo.

Religiosas

SANTORAL

Para hoy.—Santos Canuto y Mario y Santas María y Pía.

Para mañana.—San Sebastián, mártir.

CUARENTA HORAS

Mañana terminarán en San Jaime.

A las seis y media exposición, á las nueve y media horas menores y acto seguido la misa mayor con sermón por el P. Miguel Rosselló.

Por la tarde, á las tres y media, actos de coro, á las cinco y tres cuartos meditación y acto seguido, procesión Te Deum y reserva.

EL PATRON DE PALMA

Mañana en las iglesias que se citan se celebrarán fiestas dedicadas al glorioso mártir San Sebastián, Patron de Palma.

En la Catedral, costeada por el Excelentísimo Ayuntamiento.

A las diez y media, misa mayor con sermón por el Canónigo D. José Miralles.

Por la tarde se verificará la procesión acostumbrada.

En San Miguel á las diez misa mayor solemne con sermón por el Pbro. D. Lorenzo Reynés; por la tarde vísperas y completas solemnes.

En la Concepción á las nueve y media novena y misa mayor con sermón por el P. Reus; al anocheecer conclusión de la novena con exposición del Santísimo.

EN SAN CAYETANO

Mañana en esta iglesia durante la misa de las doce se practicará la devoción de los Trece Viernes de San Francisco de Paula con meditación y cánticos repitiéndose por la noche.

Notas del Carnet

PERSONALES

Se encuentra gravemente enferma en La Puebla, la distinguida Sra. D.ª María Barceló, hija del que fué alcalde de aquella villa, D. José Barceló.

Hacemos votos para su pronto restablecimiento.

DE VIAJE

Entre los pasajeros salidos hoy en el vapor Lulio, para Valencia, figuran don Pedro Badle, D. Jaime Jomé, don Bernardo Bernat, D. Jaime Oliver y doña María Trobat.

En el mismo vapor, han salido para Ibiza D. Juan Mari, D. Antonio Cañellas y el oficial de infantería don Antonio Riera.

Entre los pasajeros llegados esta mañana, en el vapor Bastias, procedente de Marsella, figuran don Bartolomé Mayol, D.ª María Fluxá Juan, D. Juan Rubí, D. Juan Arbona, D. Francisco Arbona, D. Bernardo Fiol y otros.

Banca y Bolsa

VALORES LOCALES

Table with 2 columns: Valores, Duros. Rows include Crédito Balear, Fomento Agrícola, Acciones Vapores Ibañeta, etc.

VALORES PÚBLICOS

Table with 2 columns: Valores, Duros. Rows include 4 por 100 interior contado, 5 por 100 amortizable, Banco de España, etc.

Marítimas

Movimiento del puerto durante las últimas 24 horas.

Procedente de Newcastle, ha llegado esta mañana, el vapor ruso Servin, con carbón mineral.

Su capitán Mr. J. Stmins y 15 individuos más forman la tripulación, y des plazza 664 toneladas, habiendo empleado 11 días para llegar á este puerto.

—A las once de esta mañana, ha llegado á este puerto, el vapor francés Bastias, con nueve pasajeros y carga de diferentes efectos procedente de Marsella.

Durante la travesía, ha encontrado fuerte temporal que le ha retrasado unas seis horas.

La plaza de abastos

SESIÓN DE ANOCHE

La sesión que anoche se celebró en el Ayuntamiento de esta ciudad, tuvo mucha importancia. En ella, entre otros asuntos, se trató del importante problema del emplazamiento del nuevo mercado.

Así debió entenderlo el público cuando acudió á la sesión, llenando por completo todo el salón. Los concejales también estuvieron casi todos presentes. Solamente faltaron á la sesión los concejales Sres. Bestard, Bibiloni, Rebassa, Perera y Martí. (Aunque este señor asistió á la sesión, antes de discutir el asunto de la plaza de abastos, tuvo que retirarse.)

La discusión fué muy reposada, y seria, como pocas veces habíamos visto, tratando asuntos de la categoría del que nos ocupa.

Notamos, sin embargo, en el público, cierta tendencia á interrumpir los oradores que no fueran el Sr. García Orell.

El público que asiste á las sesiones debe dejar que libremente cada concejal emita sus opiniones, en cualquier asunto que sea, y más aún, en el de la plaza de abastos, que indica una reforma de tanta trascendencia para Palma.

La sesión duró algunas horas. Comenzó á las siete y cuarto de la noche y terminó á las diez y media.

He aquí un extracto de lo que pasó en la misma.

Los concurrentes

Presidió la sesión el alcalde Sr. Planas y asistieron los concejales Sres. Martorell, Fuster, Calafell, Canet, Font, Bonnin, Rosselló y Gómez, Castañer, Massanet, Mas, Bauzá, Ramis (D. A. y D. R.), Castañer, Serra, Pou (D. J. y D. F.), Alemany, Barceló, Juan, Rosselló, Fuset, García, Villalonga (D. A. y D. F.), Martí, Quijada, Piña, Obrador, Mateu y Oliver.

Acta y cuentas

Se leyó y aprobó el acta de la sesión anterior.

Se aprobaron varias cuentas por servicios municipales que ascienden á 4 mil 704 27 pesetas.

El Conde de San Simón

El secretario da cuenta de que el Alcalde ha recibido un telegrama del señor Conde de San Simón, el cual participa que ha sido nombrado Director General de Obras públicas y se ofrece al Ayuntamiento, desde su nuevo cargo.

A propuesta del Sr. Alcalde se acuerda agradecer dicho ofrecimiento y felicitar al Sr. Conde de San Simón.

Asuntos varios

Se aprobó la liquidación provisional de la construcción de un tinglado en la plaza de la Navegación y la aprobación definitiva del acta de remate de la venta de tres caballos.

Se aprobó la devolución de la fianza del servicio de carruajes del año 1904.

Se lee un dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía, relativo á la modificación del articulo de las ordenanzas municipales sobre la venta del pan á peso. La Comisión se ratifica en el dictamen presentado hace algunas sesiones.

El Sr. Castañer presenta una enmienda y el Sr. Canet defiende el dictamen de la Comisión.

Ambos señores rectifican algunas veces.

Se aprueba el dictamen, con varias modificaciones y la enmienda del señor Castañer es desestimada.

Se enteró de un oficio del Capitán General trasladando una comunicación sobre la urbanización del Coll den Rebassa para que pueda ponerse facilmente en estado de defensa.

Se acordó pasara á la Comisión respectiva.

Se concedió permiso á la Sociedad Mallorquina de Electricidad para el tendido de un cable de alta tensión y colocación de una caseta de transformación para instalar el alumbrado eléctrico en los talleres de D. Juan Oliver.

De conformidad con la Comisión de Ensanche se concedió permiso á D. Damián Adrover para cerrar un solar en el predio de Can Canals y á D. Jaime Mir para construir una casa en Son Sunyeret.

Se aprobó el acta de subasta definitiva del alumbrado eléctrico en los suburbios.

Se concedieron los siguientes permisos de obras:

Autorizar, para revocar y enlucir la fachada de la casa número 39 de la calle de la Puerta del Mar y se instruya expediente de expropiación de la parcela de la calle del Baluarte del Príncipe, número 2.

Cerrar de pared el solar de la casa número 6 de la calle de San Magín.

Reconstruir la fachada de la casa número 6 de la calle del Santo Espíritu.

Derribar el cuerpo voladizo perteneciente á la casa núm. 13 de la plaza del Mercado.

Construir una casa en la calle de Alós.

Se aprobó la relación de perceptores de agua de los depósitos públicos de la calle de Palacio y de San Pedro.

Se acordó devolver la fianza al contratista de las obras del alumbrado de la calle de la Paz y otras.

Se acordó complementar las obras de la mejora de la plaza de Sta. Magdalena extendiéndose á la calle del Jardín Botánico.

Se acordó devolver la fianza á D. Ja-

me Miró contratista de la pescadería durante el año 1904.

La plaza de Abastos

Las proposiciones

Se reproduce el dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía, referente á la reforma de la plaza Mayor, en la que propone continúe la plaza de abasto público, para lo cual, según el proyecto del arquitecto, en su centro se levantarán dos cuerpos de edificio, que dividirá la vía que va desde la calle de Cereols á la de San Miguel.

También se reproduce la proposición del Sr. Ramis (D. Antonio) en la que propone que en vez de una, sean dos las plazas de abastos, convirtiendo la plaza Mayor en plaza pública donde se siembre arbolado.

Se indica en dicha proposición que las plazas de Abastos, una se levante en la plaza de la puerta de Santa Catalina y la otra en la de Quadrado.

El secretario seguidamente da cuenta de la enmienda que al dictamen de la Comisión presenta el señor Castañer (que integramente, como la del Sr. Ramis, y como las conclusiones del dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía concocen nuestros lectores).

En dicha enmienda se propone que la plaza de Abastos se instale en el mismo sitio, pero que se ensanche la plaza Mayor, efectuando, para ello, el derribo de la casca que lindan con la calle del Teatro.

Proposición de los liberales

Después que se hubo dado lectura al referido documento, el Sr. Martorell presenta una proposición que va suscrita por dicho señor y por los Sres. Calafell, Font y Monteros, Rosselló y Gomez, Fuster, Mateu y Bauzá.

Dice así: «Hondamente preocupados acerca de la prudente resolución que conviene dar al palpitante é interesantísimo problema del emplazamiento de mercados públicos en esta Ciudad que cumplan con las necesidades de la vida presente y próxima de nuestros ciudadanos y que reunan las condiciones que impone la higiene, al objeto de que sea estricta y continua la vigilancia de la calidad de las sustancias alimenticias y la sinceridad en su despacho, los Concejales que suscriben proponen á V. E. la aprobación de las conclusiones siguientes:

- 1.ª Que deben construirse dos edificios destinados al abastecimiento de víveres.
2.ª Que debe desaparecer en absoluto la actual plaza de Abastos.
3.ª Que la plaza del Olivar juntamente con los adyacentes almacenes hasta la calle del Campo Santo constituyen una extensión de terreno suficiente para el emplazamiento de una plaza de Abastos.
4.ª Que de no aceptarse el sitio anterior, se aprovechen los terrenos del actual Matadero y los colindantes que resulten del derribo de las murallas y foso, como verdadero vínculo unitivo entre la antigua y moderna población.
5.ª Que sea expropiada la manzana conocida vulgarmente por Es forn d'es viure de la calle de San Martín y demás edificios de las calles del Pino y Ribera, como punto de instalación de otra Plaza.
6.ª Que tanto para que la una como para que la otra plaza de Abastos resulten edificios higiénicos, imprescindible es que se les dote de agua canalizada y á presión que garantice los lavados diarios, principio fundamental de todos los futuros proyectos de mercados y
7.ª Que se pida informe á la Real Academia de Medicina y Cirujía de esta provincia y á los inspectores municipales de Sanidad acerca de dichos emplazamientos y acerca de cuál de los sistemas de Mercado aconseja la higiene como más útiles, beneficiosos y económicos. Palma 18 Enero de 1905.—Jaime Font y Monteros.—F. Martorell.—G. Fuster.—Bartolomé Bauzá.—Guillermo Mateu.—Antonio Rosselló.—Bartolomé Calafell.»

Defendiendo el dictamen

El Sr. García Orell, presidente de la Comisión de Gobierno y Policía usa de la palabra. Celebra que este asunto se haya debatido con extensión y á todos los que han intervenido, dice, le agradece el Ayuntamiento. Afirma que el asunto queda reducido á dos tendencias: la una, la que sustenta la Comisión, la otra, la que presenta el Sr. Ramis pidiendo se construyan dos plazas de abastos, destinando la plaza Mayor á plaza de recreo. Combate esta proposición y dice que ésta no puede ser igual á la plaza Real de Barcelona, puesto que la divide una vía, y este es un inconveniente, pues los viejos y los niños se verían amenazados por los carruajes. Convertirla en jardín cree que no debe hacerse, pues que en las grandes poblaciones, desaparecen estos pequeños jardines, que son focos de insalubridad, á causa de la humedad que siempre debe haber en ellos.

Estas transformaciones no pueden hacerse hasta dentro de 20 ó 25 años.

Entra luego á examinar las plazas que han de sustituir á la actual. En su concepto á la plaza de Quadrado afluyen vías estrechas de comunicación, lo cual hace difícil el tránsito rodado. Comparada la extensión de ésta plaza con la Mayor. Opina que esta es mucho mayor que aquella, por tanto, con trasladar allí el mercado no se adelanta nada. La plaza

de Quadrado reúne los mismos inconvenientes que la Mayor, por lo que se debe tener en cuenta.

La plaza del Olivar también resulta con más inconvenientes que aquella. Además, los terrenos no son del Ayuntamiento, son del Estado y tal vez éste no lo cediera para el objeto á que se destinan.

La plaza de la puerta de Santa Catalina, cree estaría bien situada. Pero uno de los lados está afecto á la zona polémica y aunque ésta desapareciera tendría después el cauce de la Riera. El área es triangular, lo cual es inconveniente grande y por último, existe un desnivel considerable que costaría mucho dinero quitarlo y ocasionaría perjuicios á los propietarios de las fincas.

El buen sentido ha dicho que la plaza que se propone en este punto debe ir á la plaza de la Navegación, que abasteciera además de Santa Catalina, Son Rafanell, Terreno, Son Espanolet y otros puntos.

Construir dos plazas, no es económicamente realizable para el Ayuntamiento.

Se nos dice en la enmienda, que es obligación moral del Ayuntamiento distribuir los beneficios del vecindario. Esto es una equivocación, pues la moda se impone en todas circunstancias. Es sabido que es el público quien elige los sitios que le son de más agrado; así es que se ven paseos concurrenciosos que están en punto exótico, teatros concurrenciosos que están arrinconados.

Pero en el presente caso, de lo que se trata es de hacer un cambio, no de crear un servicio nuevo.

Se nos dice, como otra obligación moral, que el Ayuntamiento ha de atender á las ventajas del porvenir. Esto parece cierto. Pero examinemos la manera como se desarrolla Palma y se verá como llevamos razón en construir la plaza en el mismo sitio actual. Palma está dividida en Palma central y Palma exterior. En el transcurso de 20 años, resulta que Palma interior, ha aumentado en un 27 por ciento y la de fuera de las murallas aumentó en un 260 por ciento.

Por estos datos entiendo que Palma se desarrolla, pero este desarrollo se hace por el exterior; de aquí que nosotros procuremos ensanchar las vías y derribar illetas para dar mayor comodidad á la población interior. De esta manera, existiendo menor número de casas, resultará que una plaza bastará para el abasto de la población interior. Habrá entonces necesidad de crear nuevas plazas en los suburbios.

La Comisión de Policía entiende como el ingeniero señor Calvet, que los mercados se crearán en los sitios donde se formen núcleos de población ¿Dónde? El tiempo lo dirá.

Hasta ahora, vemos que hay necesidad de hacer una plaza y ésta debe emplazarse en el sitio actual.

Da cuenta de la reunión que celebraron los técnicos y dice que todos aceptaron, como un mal necesario, el que el mercado se emplazara en la plaza Mayor, todos estuvieron unánimes, todos menos el señor Oliver, que entendió que debía emplazarse en la plaza del Olivar.

Termina manifestando que la mayoría republicana tiene libertad absoluta para votar en este asunto, como en todos los administrativos.

Habla el Sr. Ramis

El Sr. Ramis (D. Antonio) usa de la palabra para apoyar su proposición. Dice que si anteriores Ayuntamientos se hubieran ocupado con tanta detención como nosotros, en este asunto, ahora no tendríamos que hablar de la creación de un mercado. Hay que mirar siempre hacia el porvenir.

Dice que al proponer establecer dos plazas ha sido con el objeto de dar vida á los barrios de la puerta de Santa Catalina y de la plaza de Quadrado. Además, tengo interés en que se una cuanto antes la barriada de Santa Catalina con Palma.

Discorre sobre la extensión de dichas plazas, las que contra lo que ha dicho el Sr. García son de extensión suficiente para emplazar los mercados. Sus áreas resultan que son mayores que las plazas Mayor.

Si las vías de comunicación á dichas plazas hoy son deficientes, el tiempo cuidará de ensancharlas. La plaza Mayor no goza tampoco de grandes vías; á ella afluyen calles estrechas.

Termina manifestando que hoy, lo que se debe discutir, es si el servicio ha de ser doble ó único.

Apoyando otra proposición

El Sr. Martorell dice que los firmantes de la proposición que él va á sostener no pueden aceptar como un mal necesario el que se haga un gasto de tanta importancia, para reformar la plaza Mayor.

Esto es ir en contra de los intereses del Ayuntamiento. Con el mismo gasto ó un poco mayor, podrían levantarse dos mercados en sitios distintos que llenarían las necesidades de Palma, lo que no se puede hacer con un mercado único.

Habla después del emplazamiento que han de tener los mercados y dice que él y sus amigos los firmantes, se fijaron en la plaza del Olivar y si el terreno no alcanza ó no gusta el sitio, proponen se emplazara en el punto que ocupa el matadero, que ha de desaparecer. Aquel sitio tiene extensión suficiente y estará en situación de abastecer la parte alta de la población y el Ensanche.

En la parte baja tendría que emplazarse otro mercado. Este lo situaríamos en la manzana de casas que rodea las calles de San Martín, del Pino y Ribera.

Situándose en este punto tienen que hacerse varias expropiaciones, que son de poco coste y con ellas se beneficiaría al vecindario aquél, á cuyo extremo está

proyectado el nuevo instituto. Entiendo que en la sesión de hoy se debe votar si han de construirse una o dos plazas. Después ya se estudiará el sitio en que han de emplazarse, caso que no gusten los indicados.

Combatiendo la proposición El Sr. García Orell usa de la palabra y dice que siente que la proposición que defiende el Sr. Martorell no se haya presentado oportunamente, como las demás, para que fuera estudiada con detención y poder oponer los razonamientos necesarios.

De todas maneras debe decir que no entiende acertados los puntos de emplazamiento que se indican en dicha proposición. Situar una plaza en lo que es hoy matadero es colocarla en un punto inmediato al que se proyecta una plaza en el Ensanche, en cuanto a la plaza de la calle de San Martín, dice que se ha de expropiar una excesiva extensión de casas, que costará muchísimo dinero.

Entrando en la parte económica, dice que los proyectos del Sr. Martorell son de mucho coste. Añade, que hoy por hoy no hay otro sitio para emplazarle que la plaza Mayor.

(Son las nueve y se prorroga la sesión.)

Debe haber dos plazas El Sr. Roselló y Gómez usa de la palabra y explica el por qué firmó la proposición pidiendo se crearan dos mercados.

Dice que está convenido que deben construirse dos plazas; en lo que no está conforme es en que se emplacen en los sitios indicados. Esto, en su día se discutirá.

Explica la necesidad de construirse un mercado. Excita a los concejales para que toman con interés la construcción de tan importante mejora. Hora es ya de que se lleve a la práctica la reforma de que tratamos. Lo necesario es que se construya otra plaza, ya sea en una ó en otra forma.

¿Existe un mercado? ¿Llena las necesidades actuales? No debe llenarlas, cuando se trata de construir uno nuevo.

¿Qué razones hay en favor de la construcción de un mercado en la plaza Mayor? El Sr. García decía que era una utopía el querer convertir la plaza Mayor en una plaza igual a la Real de Barcelona. Verdaderamente, cree que es una utopía, pues que aquella tiene mucha importancia. Contra lo que ha dicho el Sr. García, afirma que la plaza Real de Barcelona la atraviesa también una vía de tránsito rodado.

No hay razón alguna en contra de que la plaza Mayor fuera convertida en plaza central en Palma. Palma necesita un sitio de esta especie.

No hay razón tampoco para que continúe siendo plaza de Abastos la plaza Mayor, por la sola razón de que desde hace muchos años en ella está situada.

La plaza Mayor debe reformarse para que embellezca Palma; sería de muy buen efecto el que los viajeros encontrasen un sitio de recreo en vez de un mercado de hierro rodeado de altas paredes.

Puede convertirse la plaza Mayor en mercado; pero existe un inconveniente: debe atravesarla una vía rodada, lo cual obligará a levantar dos edificios. Pues nosotros pedimos que uno de estos edificios se eleve a los extremos de la población quedando Palma embellecida con una hermosa plaza. Los mercados, situados en los extremos de la población servirían de unión a los barrios exteriores.

No existe cuestión cerrada en lo referente al emplazamiento de los mercados; me parece bien, como ha propuesto el Sr. Ramis, en que se construya uno en la plaza de la puerta de Santa Catalina. Las dificultades que en contra ha opuesto el Sr. García, no son insuperables para que no se puedan vencer.

Otro sitio se ha indicado: el de la manzana de la calle de San Martín, cuyos solares serían de poco coste.

En la plaza del Olivar ó en el Matadero estaría muy bien una plaza, pues tendría la ventaja de estar situada en punto que une el ensanche con la población antigua.

Efectuándose la reforma de la manera propuesta se llenan todas las necesidades de la población. Los vendedores acudirían a la plaza que crearían más próxima; además, los vendedores no podrían efectuar monopolios y las mercancías se abaratarían.

Dice que si desaparece de la plaza Mayor el mercado, la propiedad, no perdería; al contrario, cree que daría mayor importancia al sitio, tendría más higiene y el embellecimiento haría que las casas adquirieran más valor.

No hay motivos serios que se opongan a construir dos plazas. En cuanto a la parte económica no será mucho mayor el coste, pues de todas maneras se han de levantar dos cuerpos de edificio; pues bien, nosotros pedimos que en vez de levantar estos en una misma plaza, se levanten en sitios distintos, que no concreta, pero que en su día se podrían determinar.

Rectificaciones

El Sr. García dice que el Sr. Roselló y Gómez no tome a descortésia el que no le conteste; pero como los razonamientos que ha dado son los mismos que los anteriores señores, dice que tenga por reproducidos todos los mismos argumentos que él ha hecho en defensa del dictamen de la comisión y en contra de las proposiciones presentadas.

El Sr. Martorell propone que en la sesión de hoy se vote si han de ser dos ó uno los mercados.

El Sr. García protesta. Pide que se vote por completo el dictamen de la Comisión. No transije con la proposición.

El Sr. Martorell insiste en su proposición.

El Sr. García no es de opinión de que se suspenda por más tiempo este asunto. Si el Sr. Martorell sostiene su enmienda que lije las plazas donde han de emplazarse los mercados.

El Sr. Ramis pide que se vote el dictamen. Si queda desechado, entonces podrá resolverse en otra sesión el sitio de emplazamiento.

Después de algunas rectificaciones, el Alcalde pone a votación el asunto.

La votación Se pasa a votación el dictamen de la Comisión de Gobierno y Policía en el cual se propone que el nuevo mercado se emplace en la plaza Mayor.

Votan en pro del dictamen los señores García, Fuset, Pou (D. J.), Quijada, Castañer, Ramis (D. R.), Obrador, Juan, Vassanet, Mas, Roselló (D. J.), Piña, Barceló, Castaño, Canet, Bonnin, Oliver y Planas.

Y en contra los Sres. Villalonga (don F.), Martorell, Roselló y Gómez, Bauzá, Ramis (D. A.), Sarra, Villalonga (D. A.), Pou (D. F.), Mateu, Alemany, Font, Fuster y Calafell.

Queda, pues, aprobado el dictamen por 18 votos contra 13.

El Sr. Castaño pretende que estén aprobadas, en la votación, las enmiendas que ha presentado.

El Sr. García dice que las enmiendas se toman en consideración, pero no estén aprobadas.

Una dimisión

Se da cuenta de que D. Gaspar Moner, inspector del arbolado público, ha dimitido su cargo.

Se acepta dicha dimisión, que va formulada de la manera que conocen nuestros lectores.

Nuevo delineante

Se da cuenta del fallo que el Tribunal ha dado en las oposiciones a la plaza de delineante, vacante en el negociado de Ensanche.

Dicho fallo, por unanimidad, es como siguen: por orden de méritos.

- 1.º D. Jorge Anckermann.
2.º D. Pedro Riera.
3.º D. Antonio Giménez.
4.º D. Miguel Peña.
5.º D. Nicolás Llorens.
6.º D. Julio Cruellas.

El Sr. Castaño da cuenta de la manera cómo se efectuaron las oposiciones y el modo cómo se adjudicaron los puestos.

Se procede a votar el que ha de desempeñar dicha plaza; siendo nombrado, por unanimidad, D. Jorge Anckermann.

Como no hubo más asuntos que tratar, se levantó la sesión, siendo las diez y media de la noche.

De Teatros

Principal El estreno de La Tosca, de Sardou, traducida al castellano por los periodistas Sres. Francos Rodríguez y Gonzales Llanas atrajo numerosa concurrencia al Principal.

El público aplaudió la labor del señor Morano y de la Sta. Moreno. Esta supo dotar al personaje del relieve necesario para que agradara al público; en el segundo y tercer actos tuvo momentos felices, arranques trágicos, de mucho efecto.

El señor Morano nos presentó un tipo de Scarpia nuevo para nosotros, si bien algo asimilado al que por primera vez representó dicho personaje en Palma, Carlo Dusse. Puiggener y Caruzon en Tosca, ópera, nos ofrecieron un Scarpia elegante, casi afeminado el último. Morano encarna al mismo tiempo que el personaje duro y feroz del jefe de policía de Roma, al lujurioso y viejo barón de Scarpia, gastado por el vicio, cuya existencia minada por asquerosa enfermedad, da a su persona un carácter repulsivo.

No es amor lo que siente por la bella Tosca, el lujurioso Scarpia, si no que astiado ya de sus fáciles conquistas se exalta ante las dificultades que encuentra para saciar su lujuria y ante los desprecios de la joven artista, desprecios tan grandes como grande es el amor que siente por su Mario.

El personaje lo sostuvo el Sr. Morano durante toda la obra como un consumado artista. En el tercer acto tuvo momentos geniales secundado por una labor exquisita de la Sta. Moreno.

Los demás artistas no pasaron de discretos.

Hasta aquí la interpretación de la obra. Con respecto a la traducción debemos decir que no nos gustó.

Lírico Circo Ecuestre

Lo desahuciable de la noche, hizo estuviere algo desanimado este teatro. Los artistas bajaron con deseos de hacerse aplaudir, habiendo sido objeto de grandes aplausos especialmente las Daineff, La Posta rusa y Sultán.

Mañana tarde y noche se celebrarán dos grandes funciones, tomando parte en ambas todos los nuevos artistas, Las Hermanas Daineff, la familia Godefroy con ocho caballos, el caballo Sultán y las mejores números de los demás artistas.

El sábado y domingo próximos se celebrarán los primeros bailes de máscaras en este teatro.

La Protectora

Mañana se pondrá en escena en este teatro la pieza La Pena Negra y la comedia de Vital Aza San Sebastián Mártir.

Asistencia Palmesana

Se representará mañana en este teatro el drama en cuatro actos de don José Zorrilla El Zapatero y el Rey y la pieza cómica en un acto Los dos sordos.

Círculo de Obreros Católicos

La cátedra de declamación de esta sociedad, dará mañana una escogida función, representando el drama Eucarístico Dimas ó la huida de Egipto y la zarzuela La Repartidora.

MERCADOS

De Sineu

Regular animación ha reinado en esta plaza con motivo de celebrarse mercado.

Las transacciones efectuadas han sido las siguientes:

- Almendrón, los 42 kilógs., a 00'00
Trigo, los 70 litros, de 00'00 a 20'00 idem.
Candeal, id. a 20'50 id.
Id. forastera, id. a 00'00 id.
Avena del país, id. de 0'00 a 9'00 id.
Id. forastera, id. a 0'00 id.
Garbanzos, id. a 25'00 id.
Maíz, id. a 16'50 id.
Habichuelas (confits), id. a 33'00 id.
Id. blancas, id. a 33'00 id.
Frijoles, id. a 32'00 id.
Habas para cocer, id. a 20'00 id.
Id. ordinarias, id. a 19'50 id.
Id. para ganados, id. de 00'00 a 19'00.
Cerdos cebados, los 10 kgs., de 00'00 a 00'00.
Higos pasos, los 42 id., a 0'00 id.
Azafrán, los 33 gramos a 0'00 - 0'18 Enero 19'05.

De Inca

Con regular concurrencia se ha celebrado el mercado de hoy. Los precios han sido los siguientes:

- Almendrón los 42 kilógs., a 90'00 pesetas.
Trigo, los 70 litros, a 21'00 id.
Candeal, id. a 20'50 id.
Cebada del país, id. a 12'00 id.
Id. forastera, id. a 11'00 id.
Avena del país, id. a 9'00 id.
Id. forastera, id. a 8'00 id.
Garbanzos, id. a 26'00 id.
Maíz, id. a 16'00 id.
Hab chuelas (confits), id. a 46'00 id.
Id. blancas, id. a 35'00 id.
Frijoles, id. a 33'00 id.
Habas para cocer, id. a 23'00 id.
Id. ordinarias, id. a 20'00 id.
Id. para ganados, id. a 19'00 id.
Cerdos cebados, los 10 kilógs., a 14'00 idem.
Higos pasos, los 42 id., a 9'00 id.
Azafrán, los 33 gramos, a 3'00.-C. 19 Enero 19'06.

De la Región

Alcudía En el día de ayer festividad de San Antonio, por la mañana no presentaba el día muy buen aspecto, pues el tiempo estuvo lluvioso. A esta hora empezó a lucir el sol y a animarse la gente.

A las cuatro de la tarde se efectuó la bendición del ganado y en general las corridas resultaron excelentes, no habiendo ocurrido ninguna desgracia personal.

Más tarde salieron tocando bonitas piezas de su repertorio, las músicas de esta localidad dirigidas por los maestros D. Matías Ferrer y D. Miguel Llompart, quienes fueron a dar una serenata a nuestro distinguido amigo D. Antonio Ques y Ventayol a quien todo el pueblo en masa fué a visitar dándole una prueba del afecto que le profesaba.

Por la noche, el baile del Santo estuvo muy animado, bailándose la jota del país y algunos boleros.—C. 18 Enero del 1906.

Manacor

Día 16

Esta tarde el señor D. Pedro Muntaner Pbro., estando arreglando vinos que él mismo elabora para la venta, se ha inflamado el alcohol prendiendo fuego a sus ropas, habiendo resultado con graves quemaduras en la cara y brazos. A los gritos del señor Muntaner han acudido los individuos de su familia y varios vecinos consiguiendo apagar las llamas, y salvándole de una muerte segura.

Con motivo de ser mañana el día de San Antonio esta noche ha habido cabalgata precedida de una carroza formando una cueva en la cual se veía el Santo. Jvenes vestidos de demonios iban por los corrillos donde había mujeres y con sus carreras y gritos daban animación a la fiesta, en la que ha reinado el orden más completo.

Día 17. A la hora de repique de las campanas ha comenzado la bendición, en la que han asistido centenares de caballeros. Se vieron también bastantes disfraces que fueron la nota saliente de la tarde, habiendo terminado aquella sin el más leve incidente, que no deja de ser extraño, pues pocos son los años que no se tenga que lamentar alguna desgracia.

Desde estas columnas nos congratulamos en dar al señor alcalde nuestra enhorabuena por las acertadas disposiciones que hizo publicar el día antes para evitar abusos y desgracias, a la vez que le damos también al público en general por haber acatado en todo las disposiciones de nuestra primera autoridad civil.

Por la noche en el teatro Femenias ha tenido lugar la función a beneficio de la Casa de Beneficencia, representándose con mucho ajuste El Trébol, La Berberna de la Palma y La fiesta de San Antón, por la compañía que dirigen los señores Regales y González, habiendo casi un lleno. Para dar más realce a la función, en los intermedios, el señor González ha ejecutado algunas piezas en el piano.

La banda que dirige el joven maestro D. Miguel Morell, también ha tomado parte en la función tocando escogidas piezas.—C. 18 Enero 1906.

Gacetillas

D. Antonio Canet y Bestard, al que agradecemos la fina atención que ha tenido con nosotros, nos participa que queda abierta al público la nueva fabricación de bollos y pastas que ha instalado en la calle de la Cordelería, número 50, y que tenía antes en el antiguo horno de Can Banzá, quedando asimismo subsistente la sucursal de la calle de Cererols, conocida por Can Canet.

El Sr. Canet ha hecho la nueva instalación con todos los adelantos necesarios para que esté a la altura de las mejores de su clase, correspondiendo con ello al merecido favor que le ha dispensado siempre el público de Palma.

Hoy ha tenido lugar ante el Comisario de transportes, la subasta para adjudicar, al mejor postor, la conducción del material de artillería, que desde el Parque de esta Ciudad debe trasladarse al depósito de la de Inca; habiendo quedado adjudicada provisionalmente a favor de D. Gaspar Mas, por la cantidad de 3499'55 pesetas. El tipo de subasta era de 5197 pesetas ascendiendo por consiguiente la baja hecha a pesetas 1697'45.

La subasta se ha verificado por pliegos cerrados, habiéndose presentado cuatro postores.

Anoche se reunió la Junta Directiva del Centro de Defensa Social tomando varios acuerdos.

En la plaza del Olivar anoche riñeron dos mujeres promoviendo escándalo.

En la Catedral al anoecer se han cantado completas en preparación a la fiesta de mañana.

Esta noche por ser las vísperas de San Sebastián en distintos puntos de esta capital se encenderán fogatas.

Con fecha de ayer y previos los requisitos legales, ha sido nombrado por este Gobierno civil, Inspector provincial de Veterinaria D. Gabriel Martorell y Rubí vocal Veterinario de la Junta provincial de Sanidad, cesando por tanto de ejercer estas funciones D. Juan Mayol y Malondra.

El Alcalde de Mauacor ha remitido al Gobierno civil para su publicación en el B. O. los extractos de los acuerdos tomados por la corporación de aquella villa durante el mes de Noviembre último.

Por el gobernador civil se remiten al ministerio de la Gobernación los recursos de alzada interpuestos por D. Domingo Escañá Vidal, D. Miguel Nebot Mesquida y D. Antonio frontera Bauzá, los dos primeros contra el nombramiento de médico civil de la Comisión mixta de reclutamiento y el último contra el de suplente acordados por la Comisión provincial al favor de D. Rafael Ribas Sampol y D. José Mir Peña respectivamente.

Continúan los terrenos procedentes del derribo de la illeta de Can Billa ocupados por vendedores ambulantes é imposibilitados para el tránsito público. De nuevo llamamos la atención del Sr. Alcalde.

Por el Juez de Instrucción del partido de Inea se cita al testigo Antonio Franch Bennassar, vecino de La Puebla.

El presidente del Colegio Médico-Farmacéutico de Palma nos invita a la sesión inaugural que en el domicilio social se ha de celebrar a las seis de la tarde del día 22 del mes corriente.

Agradecemos a D. Pedro Jaume Matas la atención que le hemos merecido.

Se autorizan para recibir y expedir cartas con valores declarados y objetos asegurados a las oficinas de Candas y Trubia (Oviedo), Iralla (Vizcaya), Arabal, Ronquillo y Villanarique (Sevilla), Cisneros (Palencia), Herrera del Duque y Villanueva del Fresno (Badajoz), Navas de San Juan (Jaen), Valdorras (Leon) Fortuna y Calasparra (Murcia), Axcostia (Guipúzcoa) Benasque (Huelva) y Collado-Villalba (Madrid).

ISLEÑA MARITIMA

Compañía Mallorquina de Vapores El acreditado vapor

Isleño

Saldrá el lunes 23 de los corrientes para CETTE Y MARSELLA

admitiendo a pasajeros y carga para dichos puertos.

Para informes y despachos Oficinas de la Isleta Marítima.

NOTA.—La carga se recibe sobre muelle todos los días laborables hasta las 4 tarde.

AVISO

El vapor correo Cataluña

Saldrá para Barcelona mañana viernes día 20 a las cuatro y media de la tarde.

CURACIÓN DE LA TOS

PASTILLAS J. MIRÓ

espectatorias y calmantes de la Tos

Farmacia y Laboratorio de J. MIRÓ.

Abierta toda la noche.—Colón 22 y Perejil 2

Más telegramas

Proposición de los socialistas.—Dimisión de Combes.

Madrid 19 a las 2'30

Paris.—Con objeto de solucionar la crisis, los socialistas han resuelto proponer a la mayoría publicar una carta dando satisfacciones.

El Presidente del Consejo monsieur Combes ha presentado la dimisión, que los radicales le han admitido.

Pésame a Loubet.—Rumor infundado.—Presbítero revolucionario.

Madrid 19 a las 8

Paris.—La reina Margarita de Italia, los duques de Génova, la reina María Pia de Portugal y los presidentes de las repúblicas de Cuba y del Perú han dado el pésame a Mr. Loubet por la muerte de su madre.

En Shemakha circula el rumor de un terremoto. Dicho rumor es infundado.

San Petersburgo.—Los obreros hiladores se han adherido a la huelga; habiéndose puesto a su frente el presbítero revolucionario Gaponi.

A causa del prestigio de este eclesiástico se siente inquietud. Los huelguistas ascienden a 40.000.

Manifestación.—Barriles al mar.—Dimisión desmentida.—Vapores apresados.—Escuadra rusa.

Madrid 19 a las 8

Brest.—Los huelguistas organizaron una manifestación, arrojando al mar cien barriles de vino. Fueron dispersados por la tropa.

San Petersburgo.—En los círculos de esta ciudad se desmiente la dimisión de Esviatepoltk.

Tokio.—Los chinos condujeron al estrecho de Tonohina al vapor inglés «Wantri», cargado de efectos de guerra, que se dirigía a Vladivostok.

En Saselbo ha sido capturado otro buque.

Adén.—La escuadra rusa procedente del Norte ha llegado a Dijibontí.

Oficial fallecido.—Huelga solucionada.—En libertad.

Madrid 19 a las 8'30

Villagarcía.—Ha fallecido el oficial de la escuadra inglesa que mandaba el piquete que prestó los honores al visitar las autoridades dicha escuadra.

Valencia.—Ha quedado solucionada la huelga por medio de un arbitraje.

Se han reanudado los trabajos; y serán puestos en libertad los que se hallan detenidos con motivo de la huelga.

El honor a Maura.—Prófugos detenidos.

Madrid 19 a las 8'30

Elda.—Una comisión de este ayuntamiento ha marchado a Madrid para entregar al Sr. Maura un artístico título de hijo adoptivo de la población.

Se acordó poner el nombre de Maura a una calle céntrica y espaciosa.

Las Palmas.—A bordo del vapor de la Trasatlántica española «Antonio López» han sido detenidos siete prófugos que marchaban a Cuba.

De viaje.—Los demócratas.—Los moretistas.

Madrid 19 a las 9

El Sr. Montero Rios marchará el sábado a Galicia.

Los demócratas están animadísimo con motivo de los acontecimientos que se esperan. Consideran segura la apertura de las Cortes para aprobar los presupuestos. Entonces se impone un cambio político, dicen, y nosotros tenemos tiempo de hacer las elecciones provinciales.

La visita que el Sr. Canalejas hizo ayer al general Azcárraga, la conceptúan como el principio del plan que se proponen seguir.

Los moretistas se muestran muy reservados.

Alcance de última hora

Un refuerzo.—La escuadra no regresará.—Una derrota.

Madrid 19 a las 12'45

Se ha indicado que una división de la escuadra de los Estados-Unidos irá al Occidente a reforzar la flota que actualmente tiene en los mares de la China.

Se ha desmentido la noticia de que se haya ordenado el regreso de la escuadra del Báltico.

Según los últimos despachos, los japoneses rechazaron a los cosacos en la batalla de Ghanchac.

Huelga

Madrid 19 a las 12'45

Se ha confirmado la noticia de que los obreros de tejidos de Neva (Rusia) se han declarado en huelga.

Los despachos dicen que huelgan en número de 7.000.

En honor de Galán

Madrid 19 a las 14'40

Salamanca.—Se organizan medios de recaudar cantidades para cubrir los gastos que ocasiona la erección de un mausoleo para que en el reposen los restos del poeta Galán.

El periódico «Lábaro» publicará un número extraordinario en honor del difunto poeta. En el mismo colaboran el Sr. Maura, doña Emilia Pardo Bazán y otras distinguidas personalidades.

Se ha invitado al Sr. Silvela para que asista a la velada necrológica que se está preparando.

Las huelgas de Rusia

Madrid 19 a las 14'45

Las huelgas de Rusia tienen verdadero carácter político.

Reclaman los huelguistas, reformas en la constitución, el sufragio universal, el fin de la guerra y mayores libertades políticas.

La carta de Mr. Loubet

Madrid 19 a las 14'55

Paris.—Los socialistas elogian la carta publicada por el presidente de la República Mr. Loubet.

Los nacionalistas la consideran fruto de duras lecciones experimentadas por dicho Presidente.

Temporal.—Huelga.—Don Jaime

Madrid 19 a las 15'15

Telegrafían de Perpiñan que reina un furioso temporal.

Aumenta la huelga de los mineros, habiendo ocurrido varias colisiones de las que resultaron varios heridos.

D. Jaime de Borbón ha llegado a Saigon.

Cargas.—Subasta

Madrid 19 a las 15'50

El Sr. Conde de San Simón se ha posesionado de la Dirección General de Obras Públicas.

El Sr. Loring se ha encargado de la Dirección de Penales.

Se ha firmado la adquisición de pólvoras para la Armada por el plazo de dos años.

Romero Robledo.—Los archiduques de Austria.—Clasificación.

Madrid 19 a las 15

Ha llegado a esta corte el señor Romero Robledo. El Gobierno se abstuvo de ir a recibirle.

Se ruega al público visite nuestras Sucursales para examinar los bordados de todos estilos, ENCAJES, EFALOE, MATICES, PUNTO VAINICA, ETC., ejecutados con la máquina.

Doméstica bobina central la misma que se emplea universalmente para las familias, en las labores de ropa blanca, prendas de vestir y otras similares.

Máquina para toda industria en que se emplee la costura.

MAQUINAS SINGER PARA COSER

Todos los modelos á Ptas. 2'50 semanales

Pídase el Catálogo ilustrado que se da gratis

La Compañía Fabril Singer

Concesionarios en España

ADCOOK Y CIA

Sucursales en la provincia de Baleares

PALMA DE MALLORCA, Jaime II, 4

INGA, Ba. Barcelonés

Inscrito en la Farmacopea oficial del Reino de Italia

premiado en la Expos. farmac. 1894 y en la de Higiene de 1900 con medalla de Oro

Jarabe Pagliano

DEPURATIVO Y REFRESCANTE DE LA SANGRE

Del Profesor ERNESTO PAGLIANO

N. B. Dirigirse en Nápoles: Prof. Ernesto Pagliano, 4, Calata San Marco, y á los revendedores por mi autoriza los.—En Palma de Mallorca, Miguel Bestard, droguería, Plaza de la Cuartera, 2 y 4 depositario por Palma é isla.

Intimación

En toda España circula atrevidamente una falsificación de mi Jarabe Pagliano, una mezcla dañosa para la salud de quien hace uso de ella. Mi nombre Ernesto Pagliano, me ha sido usurpado. Esté atento el público; pida siempre mi marca de fábrica, en rojo, azul y oro legalmente depositada. Todo frasco y toda caja sin mi marca están falsificados. Yo perseguiré judicialmente á quien falsifique mi producto, á quien usurpa mi nombre. Prof. Ernesto Pagliano, y á quien con la venta de tal falsificación produce daño á la salud pública y mi reputación.

Elixir Estomacal

DE SAIZ DE CARLOS

Lo recetan los médicos de todas las naciones; es

tónico-digestivo y anti-gastrítico; cura el 98 por 100 de los enfermos del estómago é intestinos, aunque sus dolencias sean de más de 30 años de antigüedad y hayan fracasado todos los demás medicamentos.

Cura el dolor de estómago, las acedías, aguas de boca, vómitos, la indigestión, las dispepsias, estreñimiento, diarreas y disenterias, dilatación del estómago, úlcera del estómago, neurastenia gástrica, hipercloridria, anemia y clorosis con dispepsia; la cura porque aumenta el apetito, anula la acción digestiva, el enfermo come más, digiere mejor y hay mayor asimilación y nutrición completa.

Cura el mareo del mar. Una comida abundante se digiere sin dificultad con una cucharada de Elixir Estomacal de Saiz de Carlos, de agradable sabor, inofensivo lo mismo para el enfermo que para el que está sano, pudiéndose tomar á la vez que las aguas minero-medicinales y en sustitución de ellas y de los licores de mesa, éxito seguro en los catarros intestinales de los niños.

No sólo cura, sino que obra como preventivo impidiendo con su uso las enfermedades del tubo digestivo. Once años de éxitos constantes. Exíjase en las etiquetas de las botellas la palabra STOMALIX, marca de fábrica registrada. De venta, Serrano, 30, farmacia Madrid y principales de Europa y América.

Servicios de la Compañía Transatlántica

Línea de Cuba y Méjico

El día 17 de Enero saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña el vapor ALFONSO XII, directamente para la Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costa firme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba é isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico

El día 26 de Enero saldrá de Barcelona, el 29 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales de Cuba é isla de Santo Domingo.

Línea de Venezuela Colombia

El día 11 de Enero saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor directamente para las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón, Sabanailla, Cuzco, Puerto Cabello y la Guayra, admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinación para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Cuzco, Coro y Guayana con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Cuzco.

Línea de Filipinas

El día 5 de Enero saldrá de Barcelona, habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapore y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de Africa, de la India, Java, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires

El día 3 de Enero saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias

El día 17 de Enero saldrá de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz el vapor directamente por Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de la Palma y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Barcelona por Cádiz, Alicante y Valencia.

Línea de Fernando Pó

El día 25 de Enero saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz el vapor para Fernando Pó, con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la Costa occidental de Africa y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger

Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y jueves. Salidas de Tánger: Martes, viernes y sábados. Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, á quienes la Compañía da alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas á familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques. Para informes, acúdase á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

AVISO AL PUBLICO

Gran Establecimiento de Arboricultura, Horticultura y Floricultura

E. Veyrat hermanos de Valencia

Cultivos en gran escala de las mejores variedades de árboles frutales; selección de las variedades más finas y de gran producción. En Perales, Manzanos, Albaricóqueros, Cerezos, Ciruelos, Castaños, Granados, Melocotoneros, Dospites, Kakis, Membrilleros, Moreras, Nogales, Naranjos, Mandarinas, Limoneros, Olivos blanquetas y Manzanas.

Arboles forestales y de adorno Pinos y Eucalyptus. Plantas de alto adorno para jardines

SEMILLAS DE TODAS ESPECIES

Catálogos ilustrados á quien los solicite.—Para informes y demás en casa del representante en esta D. Miguel Bestard, FERRETERIA Palma; Plaza de la Cuartera, 2 y 4.

NO MAS PELO BLANCO

Tintura del Dr. Jimeno

Para teñir el pelo de color castaño oscuro ó negro de ébano. Su empleo es sencillo, rápido, higiénico y eficaz. Venta en Droguerías y Parfumerías.—Farmacia del Globo, plaza del 21—Barcelona.

Islaña marítima

VAPORES

Cataluña, Islaña, Lulio, Belleer, Miramar, Balear

Servicios semanales de ida y vuelta entre

Palma-Marsella y Palma-Argel

SALIDAS DE PALMA

Para Marsella los lunes

Para Argel los jueves

Servicios combinados con fletes á tor-ist en conocimientos directos para Cote, Gibraltar, Tánger, Londres, Liverpool, Glasgow, Ull, Bristol, Manchester, Amberes, Hamburgo, Rotterdam, Amsterdam y principales puertos de Italia para los cuales se despachan billetes de pasaje vía Argel.

Para informes y despacho: Oficinas de la Islaña Marítima. NOTA.—Los vapores que hacen el servicio entre Palma y Marsella se reservan la facultad de hacer escala en otros puertos si así conviniere.

Sociedad Anglo Española

De Motores, Gasógenos y Maquinaria General

(Antes JULIUS G. NEWILLE)

Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio: Madrid, Mahón, 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley and Brothers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosley y para gas pobre, petróleo, alcohol, etc., de todas potencias.—Gasógenos sistema Gresley, sin gasómetro ni caldera.—Gasógenos sistema «Down».—Calderas y máquinas de vapor «Davey Paxman» y «Compafia».—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza, tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas Blika.

Materiales de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remolcadores, barcos de pesca y recreo, dragas, gruas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calentamiento y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza.

Unico representante Bernardo Estela, Palma de Mallorca

Pastillas Crespo de Menthol y Cocaína

El dolor de garganta y la tos calman á la primera pastilla.

EL MENTHOL que figura como uno de los principales componentes de estas pastillas, es un medicamento que se hace agradable y gustoso en extremo, por la sensación de frescura y suavidad en que se encuentra la garganta después de su uso, completando su acción reguladora vascular, la adición de algunos componentes entre los que figura la cocaína y el clorato potásico.

Es de acción comprobada y eficaz en las laringitis agudas y crónicas ya sean hipertroficadas ó atroficas, de forma seca, granulosa, glandular, oedémica de los fumadores, en las laringitis agudas y sub-agudas acompañadas de ronquera y cosquilleo laríngeo, en las toses convulsivas tan pertinaces, en los alcoholicos y reumáticos, en la coqueluche, etc., etc., produciendo en todos los casos una acción rápidamente beneficiosa, y dejando á la garganta en tal situación de frescura y bienestar tan agradable, que el individuo se encuentra rápidamente muy mejorado, asegurando la curación en la mayoría de los casos.

Pesetas 1'50.—En Palma, Dr. Valenzuela, depositario.

Gran fabrica de productos refractarios y de gres

M. CUCURNY

Propietario de las minas de tierras refractarias.



Fabricación de ladrillos refractarios y de piezas de todos tamaños y formas, según croquis. Venta de tierras refractarias.

—FABRICA—

Bordets, Teléfono, 2.277.

—DESPACHO—

Princesa y Otoneros, 8.

Teléfono: 1.647, Barcelona.

Callicida Lluch

Mata los callos, ojos de gallo y toda clase de durezas, sin causar dolor ni molestia. Precio 1 peseta. De venta: Guillermo Lallale, San Nicolás 39, y en las farmacias, perfumerías y droguerías.

Obras nuevas

Los amores de Catalina de Medici, por Juan B. Enseñat.

Noticias de ninguna parte, por Guillermo Coris.

Los infernos de Paris, por J. B. Enseñat.

La ciudad y las sierras, por Esa y Quevedo.

La hija maldisa, por Emile Bi- chebowig.

Beatris Cenci, por D. J. Gu- rriari.

Los presidios de Siberia, por Dostovski.

Los espectros, por E. Ibañu.

Fascin Carnal, por J. B. En- señat.

De venta en la Librería de J. Tous, plaza de Cort, 14 y 16.

OBRAS

de Tolstoi (Conde de Lebn)

á una peseta el tomo

Los Cosacos.—Imitaciones, 1 tomo.

Amor y Libertad, 1 tomo.

¿Qué es el Arte? 1 tomo.

Polikuchka, 1 tomo.

La Sonata de Kreutzer 1 tomo.

Novelas Cortas, 1 tomo.

Lo que debe hacer, 1 tomo.

Irán el Imbécil, 1 tomo.

Mi Confesión, 1 tomo.

Ana Karenine, 2 tomos.

Mis Memorias.—(Infancia-Adolescencia-Juventud), 1 tomo.

La Esclavitud Moderna 1 tomo.

El Matrimonio, 1 tomo.

La Verdadera Vida, 1 tomo.

La Salvación está en vosotros, 1 tomo.

La Guerra y la Paz, 3 tomos.

Placeres Viciosos, 1 tomo.

De venta en la Librería de J. Tous, Plaza de Cort, 14 y 16.

Por 125 Duros

Se vende un carrito lujo 4 asientos y caballería de 4 á 5 años (muy noble) y sus garniciones.

Dirigirse al Sr. Moray: Estación mercancias Ferro-carri.

Se alquila

Primer, segundo y tercero plazas calle de Jaime segundo número 32.

Informarán Santo Domingo número 12 principal.

Joven

Uno de buena conducta desea encontrar colocación en una familia sea en un pueblo ó sea en Palma, para llevar las cuentas de la casa ó cobrar los intereses de la misma y todo cuanto le manden, y si en ella hay hijos puede enseñarlos á leer, escribir, de cuentas, de nota y algo de piano. Informarán Centro de Anuncios.

Una Señora

Desea encontrar una joven hábil para tenerla en su compañía. Informarán Centro de Anuncios.

Venta

Se vende una casa en Son Es padolet que reúne todas las comodidades apetecibles. Informarán Armengol núm. 3.

TRAJES DE MASCARA

Brossa-14

Gran surtido en caprichosos y elegantes trajes para Carnaval. Bebés nacionales y modernos. Precios reducidos.

BROSSA-14

Vapores Transatlánticos

DE A. FOLCH Y COMPAÑIA

Sociedad en Comandita

Línea de las ANTILLAS

Para Canarias, Puerto-Rico, Mayaguez, Ponce, Santiago de Cuba, y Habana. Saldrá de este puerto el día 31 del corriente el magnífico vapor español

Puerto Rico

Clasificado en el Lloyd 100 A. I.

Admite carga y pasaje para dichos puertos. NOTA.—Siendo la cabida limitada se aplica á los señores cargadores se sirvan pasar avies cuanlo antes, advirtiéndoles que la carga debe estar sobre el muelle, con un día de anticipación á la fecha de salida.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía Sres. Martínez y Planas, San Juan, 20, Palma.

LA BALEAR

PELLAIRES-1-PALMA

Casas de lujo y económicas para Señora y Caballero

MODELOS ESPECIALES DE MADRID, LONDRES Y PARIS

SOLIDEZ ELEGANCIA ECONOMIA

Depósito exclusivo en Palma del célebre caleda higiénico marca Penro ó hijo.—Patente por 20 años número 35 005.—Certificado de eminencias médicas acredita la bondad higiénica de este caleda.

Modista Madrileña

Prontitud, elegancia y economía. Confección de trajes y sombreros y reforma de los mismos. Venta de patronos y medida á mitad de precio. Enseñanza de corte por sistema nuevo y rapidísimo. Reforma de sombreros desde una peseta en adelante.

Brossa, 14

EMPLASTOS POROSOS de ALCOCK. Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres). Proporcionan alivio instantáneo. Dónde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplastro. Para Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Ciática, etc., etc. Los Emplastos de Alcock son los originales y los únicos genuinos. Entumecimiento, y Pies Doloridos, etc., el emplastro deberá aplicarse como se ve arriba. Dónde haya dolor póngase un emplastro de Alcock. AVISO.—Como todas las cosas buenas, los Emplastos de Alcock han sido imitados; pero solo superficialmente. Ninguno posee las virtudes sanativas, fortificantes, y aliviantes de dolor que poseen los de Alcock. Además, son absolutamente sanos, porque no tienen belladona, Opio, ni ningún otro veneno. Insista Vd. en que le vendan el genuino.